

Migración y Fenómenos Criminales en la Macrozona Norte

Septiembre / Octubre 2023

PRESENTACIÓN

El curso Migración y Fenómenos Criminales en la Macrozona Norte está dirigido a las y los profesionales de la Secretaría Regional Ministerial del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos de Chile en la región de Antofagasta. Este programa, diseñado y ejecutado por el Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile, tiene como objetivo general *examinar los desafíos que los procesos migratorios recientes en la macrozona norte del país han generado en el ámbito de la seguridad ciudadana y la justicia penal, a partir del estudio de fenómenos criminales emergentes y problemas identificados en la vinculación de personas extranjeras al proceso penal, sea en calidad de víctimas o imputados.*

Así, el curso se organiza en torno a dos ejes principales. El primero corresponde a una aproximación teórica a fenómenos como la movilidad humana, la crimigración y fenómenos delictuales que han tenido como elemento caracterizador operaciones transnacionales, como son el crimen organizado y la trata de personas. En segundo lugar, el curso pretende problematizar aspectos referidos a la vinculación de personas extranjeras a las instituciones del sistema de justicia penal, sea en calidad de imputado o víctima.

El curso, por medio de estos ejes, busca proporcionar herramientas para el análisis crítico de las distintas implicancias que tiene el fenómeno social migratorio en el ámbito de la seguridad ciudadana y de la justicia penal, a partir de un marco teórico conceptual robusto que dialogue con la investigación empírica sobre la capacidad estatal de adaptarse a nuevos fenómenos delictivos y nuevas exigencias en materia de acceso a la justicia para personas extranjeras.

METODOLOGÍA

DURACIÓN: 4 semanas, entre el 25 de septiembre y 27 de octubre.

MODALIDAD: El curso se desarrollará en modalidad virtual, por medio de plataforma ZOOM. Adicionalmente, el programa contempla que las y los estudiantes destinen horas para el autoaprendizaje, durante la semana, a través de recursos asincrónicos.

HORAS DE DEDICACIÓN: El curso contempla una carga académica de 30 horas cronológicas, distribuidas de la siguiente manera:

- Actividades preparatorias (Prueba de caracterización, lectura de programas y correos de bienvenida): 1 hrs.
- Módulo introductorio: 3 hrs.
- Módulos temáticos: 12 hrs.
- Taller práctico: 3 hrs.
- Recursos de autoaprendizaje y desarrollo de la actividad de evaluación: 11 hrs

EVALUACIÓN: Los contenidos del curso son evaluados a través de una actividad de evaluación. El desarrollo del producto asociado a dicha actividad se nutre del trabajo del taller práctico y del trabajo asincrónico de cada estudiante. La actividad será evaluada en escala nacional (del 1,0 al 7,0).

REQUISITOS DE CERTIFICACIÓN: Los/as estudiantes que cumplan con las siguientes condiciones podrán recibir al final del programa académico un certificado de aprobación digital emitido por nuestra unidad académica: (1) Nota final del programa igual o superior a 4,0 (2) Asistencia igual o superior al 75%, calculado sobre actividades obligatorias. El/la estudiante recibirá una distinción con base en su nota final:

- Aprobado/a: 4,0 - 4,9
- Aprobado con distinción: 5,0 - 5,9
- Aprobado con distinción máxima: 6,0 - 7,0

RECURSO PEDAGÓGICOS

CLASE INTRODUCTORIA: Instancia virtual sincrónica de 3 horas de duración que busca proveer un marco referencial a los principales elementos del contexto migratorio nacional y elementos teóricos referidos a la crimigración.

CLASES TEMÁTICAS: Instancia virtual sincrónica liderada por un/a docente experto en materia de seguridad y/o sistema de justicia, con experiencia práctica en investigaciones o gestión de instituciones insertas en la política pública de seguridad ciudadana. Su extensión es de dos horas aproximadamente y es acompañada por una presentación en diapositivas.

TALLER PRÁCTICO: Instancia virtual sincrónica orientado al desarrollo del trabajo calificado que se entregará posteriormente. Este trabajo permitirá integrar los contenidos más relevantes del curso aplicado a casos prácticos.

RECURSOS DE AUTOAPRENDIZAJE: Instancia asincrónica, correspondiente al estudio de artículos, informes, documentos de política, fichas de sistematización u otro material que revierte interés asociado a cada sesión y sus contenidos, previamente indicado para cada sesión.

MALLA DE CONTENIDOS

MÓDULO I	
	Paradigmas y enfoques criminológicos relativos a la movilidad humana
OBJETIVO GENERAL	Proveer un marco referencial que permita conocer las principales tendencias en materia de migración y justicia penal, por medio de una aproximación desde las políticas públicas y la criminología.
OBJETIVOS ESPECÍFICOS	<ul style="list-style-type: none"> - Proveer un marco referencial que permita conocer las principales tendencias en materia de regulación de la migración en la experiencia comparada - Examinar paradigmas e investigaciones criminológicas referidas al impacto de la migración en la seguridad ciudadana y los sistemas de justicia. - Proporcionar herramientas para el análisis crítico de los discursos sobre migración y criminalidad a partir de la evidencia criminológica comparada.
CONTENIDOS	S1. Principales tendencias migratorias; S2. Teorías criminológicas relacionadas con la migración.
FECHA	Lunes 25 de septiembre, de 15 a 18 hrs.
DOCENTES	S.1 Lorena Oyarzun S.2 Romina Ramos

MÓDULO 2	Respuesta estatal ante el fenómeno migratorio y su impacto en el sistema de justicia penal
OBJETIVO GENERAL	<p>Conocer el impacto de la migración en el sistema de justicia penal y sus instituciones, permitiendo caracterizar a las instituciones involucradas y las respuestas adoptadas al fenómeno.</p> <p>Asimismo, caracterizar a la población migrante y extranjera vinculada al sistema de justicia penal, a partir de la evidencia nacional.</p>
OBJETIVOS ESPECÍFICOS	<ul style="list-style-type: none"> - Identificar distintas aproximaciones al fenómeno migratorio en la realidad nacional. - Conocer el impacto de la migración en el sistema de justicia penal, a partir de la evidencia nacional. - Caracterizar a la población migrante y extranjera vinculada al sistema de justicia penal. -
CONTENIDOS	<p>S.1 Tendencias del sistema de justicia penal a nivel nacional y de la macrozona, e impacto migratorio.</p> <p>S.2 Caracterización de la población migrante vinculada al sistema de justicia penal (imputados y víctimas), a partir de la evidencia nacional.</p>
FECHA	<p>Jueves 28 de septiembre, de 15:30 a 17:30 hrs.</p> <p>Lunes 2 de octubre, de 15:30 a 17:30 hrs.</p>
DOCENTE	Fabiola Girao

MÓDULO 3	Problemas del sistema de justicia penal vinculados a la condición de migrante o extranjero de las personas imputadas y víctimas
OBJETIVO GENERAL	Reflexionar críticamente sobre dos de las principales problemáticas que se derivan del involucramiento de personas extranjeras o migrantes con el sistema de justicia penal.
OBJETIVOS ESPECÍFICOS	<ul style="list-style-type: none"> - Analizar los problemas derivados de la falta de corroboración de identidad de personas extranjeras o migrantes vinculadas al sistema de justicia penal, en calidad de víctimas o imputados. - Analizar los últimos cambios normativos en materia de migraciones y aplicación de penas sustitutivas, y su impacto en el sistema de justicia penal.
CONTENIDOS	S.1 Consecuencias de la falta de verificación de identidad de personas extranjeras o migrantes imputados o víctimas para el funcionamiento del sistema de justicia penal y la observancia de las garantías procesales.

	S.2 La ejecución penal y sus elementos diferenciadores respecto de personas migrantes y extranjeras. Análisis de las recientes modificaciones normativas en la materia.
FECHA	Jueves 5 de octubre, de 15:30 a 17:30 hrs. Martes 10 de octubre, de 15:30 a 17:30 hrs.
DOCENTE	S.1 Claudio González S.2 Rita Lages

MÓDULO 4	Criminalidad compleja en la macrozona norte, interacción criminal transnacional y vulnerabilidad de personas en situación de movilidad
OBJETIVO GENERAL	Comprender las dinámicas y aproximaciones teóricas asociadas a formas de criminalidad compleja, tales como el crimen organizado y la trata de personas y tráfico de migrantes, así como conocer su impacto en la realidad nacional y local, en el marco de la estructura normativa e institucional.
OBJETIVOS ESPECÍFICOS	<ul style="list-style-type: none"> - Comprender las particularidades del crimen organizado y la política criminal nacional para dar respuesta al fenómeno. - Comprender las particularidades, riesgo y dificultades en la persecución de los delitos de trata de personas y tráfico de migrantes, y la política criminal adoptada al respecto. - Identificar las complejidades de la persecución penal de fenómenos delictivos transnacionales y la exposición de personas en situación de movilidad.
CONTENIDOS	S.1 Particularidades y política criminal chilena frente al crimen organizado. S.2 Trata de personas y tráfico de migrantes como fenómeno emergente. Complejidades en la respuesta estatal.
FECHA	Jueves 12 de octubre, de 15:30 a 17:30 hrs. Lunes 16 de octubre, de 15:30 a 17:30 hrs.
DOCENTE	S.1 Claudio González S.2 Romina Ramos

TALLER PRÁCTICO	Rol articulador del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos ante el fenómeno migratorio y el acceso a la justicia de personas migrantes y extranjeras
OBJETIVO PEDAGÓGICO	Reflexionar críticamente sobre el rol y potencialidades del Ministerio de Justicia y Derechos Humanos para el abordaje y coordinación intersectorial para el abordaje de problemas del sistema penal asociados o derivados del fenómeno de la migración.
FECHA	Jueves 19 de octubre, de 15:00 a 18:00 hrs.
DOCENTE	María José del Solar

EQUIPO DOCENTE



CLAUDIO GONZÁLEZ

Doctor en Derecho y Ciencias Sociales con mención en Derecho Penal y Política Criminal, de la Universidad de Málaga, España. Máster en Derecho Penal y Política Criminal y postgrados en Criminalidad y Seguridad Pública y en Ciencias Cognitivas de la misma universidad. Director del Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana y Profesor Asistente de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile. Sus líneas de investigación incluyen criminología comparada, delincuencia de poderosos, política criminal, entre otros.



LORENA OYARZÚN

Doctora en Relaciones Internacionales e Integración Europea, Universidad Autónoma de Barcelona. Magíster en Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales (DEA). Periodista de la Universidad de Chile. En la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile ha sido Coordinadora de la Comisión Equidad de Género y Coordinadora de Relaciones Internacionales. Sus líneas de investigación incluyen Regionalismo y Procesos de Integración en América Latina; Política Exterior de Chile; Migración Internacional; Unión Europea – Política Latinoamericana, entre otras.



RITA LAGES

Abogada, Licenciada en Derecho y Máster por la Universidad de Coimbra, Portugal. Diploma en Estudios Avanzados en Derecho por la Facultad de Derecho de la Universidad Complutense de Madrid, España. Profesora asistente de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile e investigadora del Centro de Derechos Humanos de la misma casa de estudios. Especialista en derecho internacional, derecho de la Unión Europea e integración regional latinoamericana, con especialización en migración y asilo.



ROMINA RAMOS

Doctora en modelos y áreas de investigación en Ciencias Sociales, Universidad Del País Vasco, España, Máster oficial en modelos y áreas de investigación en Ciencias Sociales, de la misma universidad. Licenciada en Trabajo Social, Universidad Arturo Prat, Chile. Profesora de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad Arturo Prat. Sus líneas de investigación son criminología de las migraciones y las fronteras.



FABIOLA GIRAO

Doctora en Derecho, Pontificia Universidad Católica de Valparaíso. Abogada por la Universidad Federal de Amazonas, Brasil. Profesora de Derecho penal, Departamento de Derecho penal y procesal penal, de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.